

Nota Oficial

El Consejo de Estado, a propuesta de su Presidente, acordó:

1. Promover al cargo de ministro de la Informática y las Comunicaciones al general de brigada Medardo Díaz Toledo.

El compañero Díaz Toledo, de 48 años de edad, es graduado de ingeniero en comunicaciones y del curso académico regular de la especialidad de Comunicaciones en la Academia de las FAR. Ha transitado por diferentes cargos, desde el nivel de compañía hasta jefe de Dirección de Comunicaciones del MINFAR. Cumplió misión internacionalista en Angola.

Esta decisión facilitará al vicepresidente del Consejo de Ministros, Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, ahora liberado de sus responsabilidades como ministro del MIC, la atención a los ministerios de la Construcción, la Industria Básica y al propio Ministerio de la Informática y las Comunicaciones.

2. Liberar al compañero Fidel Figueroa de la Paz de su responsabilidad como ministro de la Construcción por errores cometidos en esta función.

3. Designar como ministro de la Construcción al compañero René Mesa Villafaña, quien se desempeñaba desde marzo del

2007 como presidente del Instituto Nacional de Recursos Hídricos.

El compañero Mesa Villafaña, de 52 años de edad, desde su graduación como ingeniero civil, ha ocupado diferentes responsabilidades desde la base en el sector de la construcción y en años recientes fue viceministro y viceministro primero del MICONES. Durante nueve años ejerció como funcionario profesional del Partido. Cumplió misión internacionalista en Angola.

4. Nombrar a la compañera Inés María Chapman Waugh, miembro del Consejo de Estado, como presidenta del Instituto Nacional de Recursos Hídricos.

La compañera Chapman Waugh, de 44 años de edad, es ingeniera hidráulica y máster en Ciencias Hidráulicas. Acumula 22 años de experiencia en esta esfera, ocupando diversas responsabilidades en el INRH desde la base. Fue subdelegada y delegada provincial de este organismo en Holguín hasta el mes de marzo del 2010, que se designó coordinadora general de la rehabilitación hidráulica de la ciudad de Santiago de Cuba, responsabilidad que mantendrá hasta la conclusión de los trabajos en marcha.

La Medicina Tradicional Natural en el frente de batalla



La aplicación de la acupuntura es una de las técnicas tradicionales más populares y efectivas para atender afecciones del sistema osteomuscular y articular, según el mayor, doctor Agustín Biart Cabrera, director de un hospital de tropas. Foto: Otmaro Rodríguez

■ LIVIA RODRÍGUEZ DELIS

Para nuestras Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) la consolidación del programa de Medicina Tradicional Natural (MTN), es hoy más que nunca otro objetivo como parte de la preparación del país para su defensa. Por eso la máxima atención a su desarrollo constituye una prioridad en todos sus frentes de batalla.

En Cuba existen antecedentes de la práctica de ese procedimiento médico en la ciudad de Cárdenas, de la provincia de Matanzas, donde trabajó el doctor chino Cham Bom Bian, cuyos éxitos fueron notables en el último decenio del siglo XIX.

Nuestros combatientes encuentran una respuesta eficaz para sus dolencias en ese programa de vital importancia para los servicios médicos de las FAR, el cual constituye un arsenal terapéutico en situaciones excepcionales. Asimismo, en tiempo de paz contribuye al ahorro de recursos y aporta medicamentos sin efectos adversos para el paciente, explicó a **Granma** el teniente coronel doctor Reymundo Miranda Leyva, primer especialista en MTN.

Para la generalización de la Medicina Tradicional Natural se creó en un principio un primer programa que recogía todos los aspectos contenidos en la directiva 26, y a partir del año 2002 se elaboró el segundo, el cual responde a un acuerdo del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros para el desarrollo de esta técnica en el país, y en el finalizado 2010 se aprobó el tercer programa. "Y nuestros servicios médicos como subsistema dentro del Sistema Nacional de Salud, llevan implícito su cumplimiento", afirmó el especialista.

Hoy —añadió— en todos los hospitales de las Fuerzas Armadas Revolucionarias hay servicios de Medicina Tradicional y Natural acreditados docentemente para la formación de especialistas, con cuerpos de guardia las 24 horas del día, consultas externas, laboratorios y salas de ingreso para continuar la evaluación del enfermo.

También destacó que gracias a la validez de la formación de los especialistas, actualmente las FAR cuenta con la riqueza de lograr la integración de los dos conocimientos. "Ello posibilita que el médico al analizar cada paciente puede evaluarlo siguiendo las normas clásicas, y de acuerdo con la afección, le receta la medicina natural o el procedimiento tradicional que más conviene para utilizarla como terapéutica.

■ INVESTIGACIÓN Y CONOCIMIENTO

Una de las líneas más importantes que se ha

llevado a cabo en la implementación de la Medicina Tradicional Natural es la comprobación científica de los productos naturales de interés para el aseguramiento médico de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

El mayor Pavel García Valido, doctor del departamento de Investigaciones Médico-Militar, del Hospital Militar Central Doctor Luis Díaz Soto, adjudicó gran importancia a los estudios que se realizan con total rigurosidad en esa dependencia. A partir de estos —dijo— se evalúa si existe una relación entre los usos que la población tradicionalmente ha dado a las plantas con la utilización experimental en animales, y se observa la acción que tiene el fármaco natural, un paso fundamental antes de ir a la práctica clínica.

Entre los resultados de su departamento el doctor mencionó los exámenes preclínicos del denominado cartílago de tiburón y del vimang, de los cuales se han demostrado sus actividades antioxidantes y su función sobre los efectos en sangramientos, enfermedades metabólicas y óseas, cancerígenas y otros trastornos.

No obstante, García Valido manifestó la necesidad de seguir trabajando para el fortalecimiento de la Medicina Tradicional Natural en el país, donde aún hay un poco de escepticismo acerca de su uso popular y de la incorporación de las nuevas experiencias. "Por eso es que se está trabajando en la investigación, la docencia médica y la asistencia", afirmó.

■ DESDE LA BASE

En su preparación profesional, los estudiantes de la Universidad de Ciencias Médicas de las FAR reciben un módulo de clases sobre el uso de medicamentos y procedimientos tradicionales que les permitirá un mejor desempeño en las unidades militares y de combate donde funadirán como médicos.

La mayor doctora Inés Yaumara Ramos García argumentó que como complementación de sus clases docentes, los cadetes y los residentes en la especialidad, ya sea de salud pública o militares, conocen en el huerto metodológico de la institución las variedades de plantas medicinales, sus características morfológicas, ciclos biológicos, el tratamiento cultural y sus propiedades terapéuticas.

Como un incentivo para el estudio de la MTN resaltan las visitas periódicas que realizan los cadetes de medicina militar al Museo Farmacéutico de la ciudad de Matanzas, donde se conservan de manera intacta libros, documentos y más de 1 millón de fórmulas asentadas del siglo XIX y XX.

Dan a conocer premios Ingenierías 2011

La Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba (UNAICC) dio a conocer ayer los Premios Vida y Obra de las Ingenierías 2011, los cuales se entregaron el próximo 11 de enero, Día del Ingeniero Cubano en el acto nacional que se realizará en el Salón de los Vitrales de la Plaza Antonio Maceo, en la provincia de Santiago de Cuba.

Los galardonados fueron el doctor Marcial Agustín Méndez Fernández, de La Habana, y los ingenieros Roberto Cipriano Blanco Torrens, del municipio especial de Moa, y Luis de Jesús Ramos Bárzaga, de Santiago de Cuba, quienes se destacaron por sus méritos y aportes al desarrollo de nuestro país.

Antonio Caparó Marichal, presidente de la UNAICC, indicó que Santiago de Cuba fue seleccionada sede de la celebración, para resaltar

el papel presente y futuro de la ingeniería cubana en la evolución económica y social del país.

Sobre los retos de la UNAICC Caparó consideró que los integrantes de la asociación están conscientes del importante papel que desempeñarán en el proceso inversionista, la construcción, la vivienda y el desarrollo de los recursos hidráulicos, como se refleja en las discusiones del Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución.

También mencionó que la organización comenzará en el mes de mayo venidero, el proceso previo al VII Congreso de la UNAICC, que se iniciará con los debates en las 648 secciones de base hasta las asambleas a nivel de provincia y municipio, en las cuales analizarán las nuevas concepciones de organización en su estructura, funcionamiento y objetivos. (L.R.D)

El español nuestro

■ María Luisa García

En medios cubanos de internet continúa rodando un documento cuyo autor no se identifica, en el cual con explicaciones seudocientíficas se critica el empleo del término **presidenta**, tildado de error. Reitero que los documentos normativos de la lengua son la **Gramática**, la **Ortografía** y el **Diccionario**.

nario de la Real Academia Española y que este, nada menos que desde 1803, recoge la palabra **presidenta**. Por entonces decía: "mujer del presidente o la que manda y preside en alguna comunidad"; pero comoquiera que la lengua es un organismo vivo, hoy se lee: "mujer que preside"; "cabeza de un gobierno, consejo, tribunal, junta, sociedad, etc.>"; "jefa del Estado", mientras que la que en 1803 era su primera acepción, "mujer del presidente", ha quedado ahora para el lenguaje coloquial.